
   

 

RAPPORT DõACTIVITÉ 2015 

ET DõORIENTATION 2016 
 

 

 

 

 

 

UTILISATIONS FUTURES 

DES ANTIBIOTIQUES EN ELEVAGE 

 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 

CŞŘŞǊŀǝƻƴ 9ǳǊƻǇŞŜƴƴŜ ǇƻǳǊ ƭŀ {ŀƴǘŞ !ƴƛƳŀƭŜ  
Ŝǘ ƭŀ {ŞŎǳǊƛǘŞ {ŀƴƛǘŀƛǊŜ 

.ǊǳȄŜƭƭŜǎΣ ƭŜ ǾŜƴŘǊŜŘƛ му ƳŀǊǎ нлмс 



 н 

 

 
 

 

¸ Message du Pr®sident             3 

¸ Les maladies animales en 2014 et 2015         5 

¹ Fi¯vre Catarrhale Ovine              5 

¹ Peste Porcine Africaine            6 

¹ Peste Porcine Classique            8 

¹ Dermatose Nodulaire Contagieuse          9 

¹ Fi¯vre Aphteuse             10 

¹ Tuberculose bovine                     10  

¹ Grippe Aviaire             11 

¸ La Politique de Sant® Animale de lôUnion        12 

¹ Le cadre l®gal adopt®           12 

¹ La liste des maladies et la cat®gorisation         12 

¹ La bios®curit® et la Loi de Sant® Animale         13 

¹ La Surveillance             14 

¹ Le projet de r¯glement sur les m®dicaments v®t®rinaires    14 

¹ Le r¯glement ç contr¹les è          14 

¹  La lutte contre les antibior®sistances        15 

¹ Le bien-°tre animal              16 

¸ Autres activit®s de la FESASS          17  

¹ Les activit®s de lôOIE            17 

¹ Le GF-TADs pour lôEurope          18 

¹ Un groupe de travail des d®put®s europ®ens       18 

¹ EPRUMA              18  

¸ Vie de la F®d®ration            19 

¹ La FESASS au quotidien            19 

¹ Une communication renforc®e           19 

¹ La FESASS aupr¯s de ses membres                  19 

¸ Annexe 1 : R®flexions sur la liste et la cat®gorisation     20  

¸ Annexe 2 : Conclusions de la conf®rence sur les antibior®sistance  22  

Sommaire  



 о 

 

 

bƻǳǎ ƭΩŜǎǇŞǊƛƻƴǎ ŘŜǇǳƛǎ ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜΦ /ΩŜǎǘ ŎƘƻǎŜ ŦŀƛǘŜ ŀǳƧƻǳǊπ

ŘΩƘǳƛ Υ ƭŜ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ǊŜƭŀǝŦ ŀǳȄ ƳŀƭŀŘƛŜǎ ŀƴƛƳŀƭŜǎ ǘǊŀƴǎƳƛǎǎƛōƭŜǎ ŀ ƻŶπ
ŎƛŜƭƭŜƳŜƴǘ ŞǘŞ ŀŘƻǇǘŞ ǇŀǊ ƭŜ tŀǊƭŜƳŜƴǘ ŜǳǊƻǇŞŜƴ Ŝǘ ƭŜ /ƻƴǎŜƛƭ ŘŜǎ aƛπ
ƴƛǎǘǊŜǎΦ Lƭ ŘŜǾǊŀƛǘ ŘƻƴŎ ŜƴǘǊŜǊ Ŝƴ ǾƛƎǳŜǳǊ ŀǾŀƴǘ ƭΩŞǘŞΦ /ŜǧŜ ǇƛŜǊǊŜ ŀƴƎǳπ
ƭŀƛǊŜ Řǳ ŦǳǘǳǊ ŎŀŘǊŜ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀƛǊŜ ŜǳǊƻǇŞŜƴ ŘŜ ƭŀ {ŀƴǘŞ !ƴƛƳŀƭŜ ŘŜπ
ǾǊŀƛǘ şǘǊŜ ŎƻƳǇƭŞǘŞŜ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ǇŀǊ ƭΩŀŘƻǇǝƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻǇƻǎƛπ
ǝƻƴ ŘŜ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ǊŜƭŀǝŦ ŀǳȄ ŎƻƴǘǊƾƭŜǎ ƻŶŎƛŜƭǎ Ŝǘ ƭŀ ǇǊƻǇƻǎƛǝƻƴ ŘŜ Ǌŝπ
ƎƭŜƳŜƴǘ ǊŜƭŀǝŦ ŀǳȄ ƳŞŘƛŎŀƳŜƴǘǎ ǾŞǘŞǊƛƴŀƛǊŜǎΦ bƻǳǎ ŘƛǎǇƻǎŜǊƻƴǎ ŀƭƻǊǎ 
ŘΩǳƴ ŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ǘŜȄǘŜǎ ŎŀŘǊŜǎ ƳƻŘŜǊƴƛǎŞǎ Ŝǘ ŀŘŀǇǘŞǎ ŀǳ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ŀŎπ
ǘǳŜƭΦ  

 

tƻǳǊ ƭŀ C9{!{{Σ ƛƭ ŎƻƴǾƛŜƴǘ ŘŜ ǎŀƭǳŜǊ ƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ŜũŜŎǘǳŞ ǇŀǊ ƭŜǎ Lƴǎǝǘǳǝƻƴǎ ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜǎ ǇƻǳǊ ǇŀǊǾŜƴƛǊ Ł ŎŜ ǊŞǎǳƭπ
ǘŀǘΦ /ŜǊǘŜǎΣ ƛƭ ŀǳǊŀ Ŧŀƭƭǳ ǇǊŝǎ ŘŜ мл ŀƴƴŞŜǎ ǇƻǳǊ ǇŀǎǎŜǊ ŘŜ ƭΩƛŘŜƴǝŬŎŀǝƻƴ  Řǳ ōŜǎƻƛƴ ŘΩǳƴ ǘŜȄǘŜ ŎŀŘǊŜ Ł ǎƻƴ ŀŘƻǇπ
ǝƻƴΣ Ƴŀƛǎ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ Şǘŀƛǘ ǘǊŝǎ ŀƳōƛǝŜǳȄ Ŝǘ ƭŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ŎƻƴǎƛŘŞǊŀōƭŜǎΦ /Ŝ ǘŜȄǘŜ Ŝǎǘ ǎŀǝǎŦŀƛǎŀƴǘ ŎŀǊ Υ  

¶ ƛƭ ǊŜƴŦƻǊŎŜ ƭΩŀǇǇǊƻŎƘŜ ǇǊŞǾŜƴǝǾŜ ǎŀƴǎ ƴŞƎƭƛƎŜǊ ƭΩŀǇǇǊƻŎƘŜ ŎǳǊŀǝǾŜΣ  

¶ ƛƭ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǎŜ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŘŜǇǳƛǎ ƭŜǎ ŘŞǘŜƴǘŜǳǊǎ ŘΩŀƴƛƳŀǳȄ ƧǳǎǉǳΩŀǳȄ 9ǘŀǘǎ aŜƳōǊŜǎΣ 

¶ ƛƭ ǘǊŀƛǘŜ ŘŜ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ŀƴƛƳŀǳȄ ŘŜǇǳƛǎ ƭŜǎ ŀƴƛƳŀǳȄ ŘŜ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜ ƧǳǎǉǳΩŁ ƭŀ ŦŀǳƴŜ ǎŀǳǾŀƎŜΣ  

¶ Ŝǘ ŜƴŬƴ ƛƭ ǇǊŜƴŘ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜ ƭŀ ŘƛƳŜƴǎƛƻƴ ƛƴǘŜǊƴŀǝƻƴŀƭŜ ŘŜ ƭŀ {ŀƴǘŞ !ƴƛƳŀƭŜΦ 

 

/ŜǧŜ ǎŀǝǎŦŀŎǝƻƴ Ŝǎǘ ǘƻǳǘŜŦƻƛǎ ŀǎǎƻƳōǊƛŜ ǇŀǊ ǘǊƻƛǎ ǇǊŞƻŎŎǳǇŀǝƻƴǎ ƳŀƧŜǳǊŜǎΦ [ŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ǇƻǊǘŜ ǎǳǊ ƭŀ ŎǊƛǎŜ ǎŀƴǎ 
ǇǊŞŎŞŘŜƴǘΣ ǉǳŜ ǘǊŀǾŜǊǎŜ ƭŜ ǎŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩŞƭŜǾŀƎŜΦ CŀǳǘŜ ŘŜ ǊŜƴǘŀōƛƭƛǘŞ ǎǳŶǎŀƴǘŜΣ ŘŜǎ ŞƭŜǾŜǳǊǎ ƘƛǎǘƻǊƛǉǳŜǎΣ ǇǊŀǝπ
ǉǳŀƴǘ ǳƴŜ ƎŜǎǝƻƴ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜ ǊƛƎƻǳǊŜǳǎŜΣ ǎŜ ǾƻƛŜƴǘ ŎƻƴǘǊŀƛƴǘ ŘΩŀōŀƴŘƻƴƴŜǊ ƭŜǳǊ ǇǊƻŘǳŎǝƻƴΦ Lƭǎ ƭŀƛǎǎŜƴǘ ŀƭƻǊǎ ǘǊƻǇ 
ǎƻǳǾŜƴǘ ƭŀ ǇƭŀŎŜ Ł ŘŜǎ ŘŞǘŜƴǘŜǳǊǎ ŘΩŀƴƛƳŀǳȄ ƴƻƴ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎ ŀǳȄ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜǎ ǇƻǳǊ ƭŜ Ƴƻƛƴǎ ƭƛƳƛǘŞŜǎΦ vǳŀƴǘ 
ŀǳȄ ŞƭŜǾŜǳǊǎ ǉǳƛ ŘŞŎƛŘŜƴǘ ŘŜ ǎŜ ƳŀƛƴǘŜƴƛǊΣ ƭŜ ŦŀƛōƭŜ ǊŜǾŜƴǳ ŘŞƎŀƎŞ ǎǳǊ ƭŜǳǊ ŜȄǇƭƻƛǘŀǝƻƴ ƳŜƴŀŎŜ ƭŜǳǊ ŎŀǇŀŎƛǘŞ Ł 
ƛƴǾŜǎǝǊ Řŀƴǎ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ǘǊƻǳǇŜŀǳȄΦ !ǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŀŎǘǳŜƭǎΣ ƻƴ ǇŜǳǘ ŎǊŀƛƴŘǊŜ ǉǳΩǳƴ ƎǊŀƴŘ 
ƴƻƳōǊŜ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ  ƴŜ ǎƻƛŜƴǘ Ǉƭǳǎ Ŝƴ ƳŜǎǳǊŜ ǉǳŜ ŘΩŀǎǎǳƳŜǊ ƭŀ ŎƘŀǊƎŜ ŘŜǎ ǎŜǳƭŜǎ ŜȄƛƎŜƴŎŜǎ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀƛǊŜǎΦ {ƛ ƭŜǎ 
ƳŀƭŀŘƛŜǎ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘŞŜǎ ǎƻƴǘ ōƛŜƴ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ƎǊŀǾŜǎ ǇƻǳǊ ƭΩŞƭŜǾŀƎŜΣ ƛƭ Ŝǎǘ ŜǎǎŜƴǝŜƭ ŘŜ ǇƻǳǾƻƛǊ ƛƴǘŜǊǾŜƴƛǊ ǎǳǊ ǘƻǳǘŜ ƭŜǎ 
ǇŀǘƘƻƭƻƎƛŜǎ ǇƻǳǊ ŘŜǎ Ǌŀƛǎƻƴǎ ŞǾƛŘŜƴǘŜǎ ŘŜ ōƛŜƴ şǘǊŜ ŘŜǎ ŀƴƛƳŀǳȄ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ŘŜ ōƻƴƴŜ ŎƻƴŘǳƛǘŜ ŘŜ ƭΩŜȄǇƭƻƛǘŀǝƻƴΦ 
tƛǊŜ ǎƛ ŎŜǧŜ ǎƛǘǳŀǝƻƴ ŘŜǾŀƛǘ ŘǳǊŜǊΣ ƴƻƴ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ŜƭƭŜ ƳŜƴŀŎŜǊŀƛǘ ƭŜ ǎǘŀǘǳǘ Ǝƭƻōŀƭ ŘŜǎ ŜȄǇƭƻƛǘŀǝƻƴǎΣ Ƴŀƛǎ ŜƭƭŜ ƳŜπ
ƴŀŎŜǊŀƛǘ ƭŜ ƳŀƛƴǝŜƴǘ ŘΩǳƴ ƳŀƛƭƭŀƎŜ ǾŞǘŞǊƛƴŀƛǊŜ ǎǳŶǎŀƴǘ ǇƻǳǊ ƎŀǊŀƴǝǊ ƭΩŜŶŎŀŎƛǘŞ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǝŦ ŘŜ {ŀƴǘŞ !ƴƛƳŀƭŜ Ŝƴ 
9ǳǊƻǇŜΦ 

 

hǊΣ ŘŜǳȄƛŝƳŜ ƻƳōǊŜ ǉǳƛ ŀŎŎǊƻƛǘ ƴƻǎ ŎǊŀƛƴǘŜǎΣ ƭŜǎ ƳŜƴŀŎŜǎ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜǎ ŘŜƳŜǳǊŜƴǘ ōƛŜƴ ǇǊŞǎŜƴǘŜǎ ŀǳȄ ǇƻǊǘŜǎ Ŝǘ 
ƳşƳŜ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴΦ [ŀ tŜǎǘŜ tƻǊŎƛƴŜ !ŦǊƛŎŀƛƴŜΣ ƭŀ CƛŝǾǊŜ /ŀǘŀǊǊƘŀƭŜ hǾƛƴŜΣ ƭΩLƴƅǳŜƴȊŀ !ǾƛŀƛǊŜΣ ƭŀ 5ŜǊƳŀπ
ǘƻǎŜ bƻŘǳƭŀƛǊŜ /ƻƴǘŀƎƛŜǳǎŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ƭŀ ¢ǳōŜǊŎǳƭƻǎŜ ōƻǾƛƴŜ Ŝǘ ƭŀ .ǊǳŎŜƭƭƻǎŜ ŎƻƴǎǝǘǳŜƴǘ ŀǾŜŎ ōƛŜƴ ŘΩŀǳǘǊŜǎΣ ŀǳπ
ǘŀƴǘ ŘŜ ƳŜƴŀŎŜǎ ǉǳƛ ƴŜ ŘŜƳŀƴŘŜƴǘ ǉǳΩŁ ǎΩŞǘŜƴŘǊŜΦ [ŀ Ƴƻōƛƭƛǎŀǝƻƴ ŘŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ Ŝǘ ŘŜǎ 9ǘŀǘǎ 
ƳŜƳōǊŜǎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ŝƴ ŎŀǳǎŜΣ ƴƛ ŎŜƭƭŜ ŘŜǎ ŞƭŜǾŜǳǊǎ Ŝǘ ŘŜǎ ǾŞǘŞǊƛƴŀƛǊŜǎ ǉǳƛ ǎŜ ƭƛǾǊŜƴǘ ǎŀƴǎ ǊŞǎŜǊǾŜ Ł ƭŀ ƭǳǧŜ ŎƻƴǘǊŜ 
ŎŜǎ ƳŀƭŀŘƛŜǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ȊƻƴŜǎ ŎƻƴŎŜǊƴŞŜǎΦ bƻƴΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ƎŞƴŞǊŀƭ ǉǳƛ ƛƴǉǳƛŝǘŜΦ ! ƭŀ ƳǳƭǝǇƭƛŎŀǝƻƴ ŘŜǎ ŞƳŜǊπ
ƎŜƴŎŜǎ ŘŜ ƳŀƭŀŘƛŜǎ ŀƴƛƳŀƭŜǎ ǎΩŀƧƻǳǘŜƴǘ ƭŀ ƳǳƭǝǇƭƛŎŀǝƻƴ ŘŜǎ ǘǊƻǳōƭŜǎ ŀǳȄ ŦǊƻƴǝŝǊŜǎ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ Ŝǘ ǎǳǊ ƭŜ ǇƻǳǊǘƻǳǊ 
ƳŞŘƛǘŜǊǊŀƴŞŜƴ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƭŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŀŎŎǊƻƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ƅǳȄ ƳƛƎǊŀǘƻƛǊŜǎΦ 9ƴ ŎƭŀƛǊΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ŞƭŜǾŜǳǊǎ 
ǾƻƛŜƴǘ ƭŜǳǊǎ ƳƻȅŜƴǎ ŘΩŀƎƛǊ ǎƛƎƴƛŬŎŀǝǾŜƳŜƴǘ ǊŞŘǳƛǘǎΣ ƛƭǎ ƻƴǘ ƭŀ ŎƻƴǾƛŎǝƻƴ ǉǳŜ ŎŜ ƴΩŜǎǘ ŀōǎƻƭǳƳŜƴǘ Ǉŀǎ ƭŜ ƳƻƳŜƴǘ 
ŘŜ ōŀƛǎǎŜǊ ƭŀ ƎŀǊŘŜΦ 

 

 

Didier DELMOTTE 
Pr®sident de la FESASS 

Message du Président de la FESASS  



 п 

 

9ƴŬƴΣ ǎƛ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀƛǊŜ ŜǳǊƻǇŞŜƴ Ŝǎǘ ƳƻŘŜǊƴƛǎŞ Ŝǘ ŘŜǾǊŀƛǘ ǇŜǊƳŜǧǊŜ ŘŜ ƳƛŜǳȄ ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ł ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ŘŜ 
ƴƻǎ ǇǊŞƻŎŎǳǇŀǝƻƴǎΣ ƛƭ ƴΩŜǎǘ ŎŜǇŜƴŘŀƴǘ Ǉŀǎ ŜƴŎƻǊŜ ƻǇŞǊŀǝƻƴƴŜƭ Ŝǘ ƭŜǎ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ŀǾŀƴŎŞŜǎ ŀǇǇƻǊǘŞŜǎ ŘŜǾǊƻƴǘ 
şǘǊŜ ŎƻƴŬǊƳŞŜǎ Ŝǘ ŎƭŀǊƛŬŞŜǎ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ ŘΩŀǇǇƭƛŎŀǝƻƴΦ 5Ŝ ǇƭǳǎΣ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ƭƛŜƴǎ ŎƭŀƛǊǎ ŜƴǘǊŜ ƭŜ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ 
ǊŜƭŀǝŦ ŀǳȄ ƳŀƭŀŘƛŜǎ ŀƴƛƳŀƭŜǎ ǘǊŀƴǎƳƛǎǎƛōƭŜǎ Ŝǘ ƭŜ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ŬƴŀƴŎƛŜǊ ƛƴǉǳƛŝǘŜ ŎŀǊ ƭŀ ǎƛǘǳŀǝƻƴ ŘŜ ƴƻǎ ŜȄǇƭƻƛǘŀǝƻƴǎ 
ƴŜ ǇŜǊƳŜǧǊŀ ŘŜ ŬƴŀƴŎŜǊ ƭŜǎ ƻōƭƛƎŀǝƻƴǎ Ŝǘ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞǎ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ƛƳǇƻǎŞŜǎ ŀǳȄ ŞƭŜǾŜǳǊǎΦ 

 

9ƴ ŘŞǇƛǘ ŘŜ ŎŜ ŎƻƴǘŜȄǘŜΣ Řŀƴǎ ƭŜǳǊ ƎǊŀƴŘŜ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ƭŜǎ ŞƭŜǾŜǳǊǎ ǾŜǳƭŜƴǘ ŎƻƴǝƴǳŜǊΣ ŀǾŜŎ ƭΩŀǇǇǳƛ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ƻǊƎŀƴƛǎŀπ
ǝƻƴǎ ŘŜ {ŀƴǘŞ !ƴƛƳŀƭŜΣ Ł ǎŜ ƳƻōƛƭƛǎŜǊ ǇƻǳǊ ǇǊƻǘŞƎŜǊ ƭŜǳǊǎ ŀƴƛƳŀǳȄ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ƭŜǎ ŎƻƴǎƻƳƳŀǘŜǳǊǎ Ŝǘ ƭŜǎ ŎƛǘƻȅŜƴǎΦ 

  

/ΩŜǎǘ ƭŜ ǎŜƴǎ Ŝǘ ŎΩŜǎǘ ƭΩƻōƧŜŎǝŦ ŘŜ ƭŜǳǊ ŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŀ ƭǳǧŜ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŀƴǝōƛƻǊŞǎƛǎǘŀƴŎŜǎ 
ό!awύ Ŝƴ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǾŞǘŞǊƛƴŀƛǊŜǎ ǇǊŀǝŎƛŜƴǎΦ Lƭǎ ƻƴǘ ŎƻƴǎŎƛŜƴŎŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ŀƴǝōƛƻǝǉǳŜǎ ǎƻƴǘ ǇǊŞŎƛŜǳȄ ǇƻǳǊ ƭŀ 
ǎŀƴǘŞ ƘǳƳŀƛƴŜ Ŝǘ ǇƻǳǊ ƭŀ ǎŀƴǘŞ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ŀƴƛƳŀǳȄΦ Lƭǎ ǎƻƴǘ ŘŞǘŜǊƳƛƴŞǎ Ł ŀƎƛǊ ǇƻǳǊ ƎŀǊŀƴǝǊ ƭΩŜŶŎŀŎƛǘŞ ŘŜǎ ŀƴǝōƛƻπ
ǝǉǳŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŦǳǘǳǊΦ bƻǘǊŜ CŞŘŞǊŀǝƻƴ ǎƻǳǝŜƴǘ Ŝǘ ŜƴŎƻǳǊŀƎŜ ƭŜǎ ƳǳƭǝǇƭŜǎ ŀŎǝƻƴǎ ŘŜ ǘŜǊǊŀƛƴ ŎƻƴŘǳƛǘŜǎ Řŀƴǎ ŎŜ 
ŘƻƳŀƛƴŜΦ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛ ŜƭƭŜ ŀ Ŏƻ-ƻǊƎŀƴƛǎŞ ƭŀ ŎƻƴŦŞǊŜƴŎŜ ƛƴǘŜǊƴŀǝƻƴŀƭŜ ŘΩƻŎǘƻōǊŜ нлмр ŀǾŜŎ ƭŀ tǊŞǎƛŘŜƴŎŜ [ǳȄŜƳπ
ōƻǳǊƎŜƻƛǎŜ Ŝǘ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ 9ǳǊƻǇŞŜƴƴŜΦ  

 

CƻǊǘŜ Řǳ ǎǳŎŎŝǎ ŘŜ ŎŜǧŜ ǊŞǳƴƛƻƴ Ŝǘ ŘŜǎ ŎƻƴŎƭǳǎƛƻƴǎ ǉǳƛ Ŝƴ ƻƴǘ ŞǘŞ ǝǊŞŜǎΣ ƭŀ C9{!{{ ŜƴǘŜƴŘ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ ǎŀ ŎƻƴǘǊƛōǳπ
ǝƻƴ ŀǳȄ ŘŞōŀǘǎ ŜǳǊƻǇŞŜƴǎ Řŀƴǎ ŎŜ ŘƻƳŀƛƴŜΦ 9ƴ ǇǊŜƳƛŜǊ ƭƛŜǳ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŎƻƴŘǳƛǘǎ ǇŀǊ ƭŜǎ Lƴǎǝǘǳǝƻƴǎ ŜǳǊƻπ
ǇŞŜƴƴŜǎ ŀǾŜŎ ƭŀ ǇǊŞǇŀǊŀǝƻƴ Řǳ ŘŜǳȄƛŝƳŜ Ǉƭŀƴ ǉǳƛƴǉǳŜƴƴŀƭ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴΦ aŀƛǎ ƴƻǳǎ ŀǧŀŎƘƻƴǎ ŀǳǎǎƛ ǳƴŜ 
ƎǊŀƴŘŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ Ł ƭΩŀŎǝƻƴ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀƭŜǎ ƳŜƴŞŜ ǇŀǊ ƭŜǎ ǇŀǊǝŜǎ ǇǊŜƴŀƴǘŜǎ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭŀ ǇƭŀǘŜŦƻǊƳŜ 
9tw¦a!Φ  

 

/ŜǧŜ ƛƳǇƭƛŎŀǝƻƴ ŘŜ ƴƻǎ ƻǊƎŀƴƛǎŀǝƻƴ Ŝǎǘ ŜǎǎŜƴǝŜƭƭŜ ŎŀǊ ƭŀ ǉǳŜǎǝƻƴ ŘŜ ƭΩǳǝƭƛǎŀǝƻƴ ŘŜǎ ŀƴǝōƛƻǝǉǳŜǎ ǇǊŜƴŘ ǳƴŜ 
ŘƛƳŜƴǎƛƻƴ ǎǳōƧŜŎǝǾŜ ŘŜ Ǉƭǳǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŦƻǊǘŜΦ [ŀ Ǉƭǳǎ ƎǊŀƴŘŜ ǾƛƎƛƭŀƴŎŜ ǎΩƛƳǇƻǎŜ ŀƭƻǊǎ ŎŀǊ ƛƭ ȅ ŀ ǳƴ ǾŞǊƛǘŀōƭŜ ǊƛǎǉǳŜ ŘŜ 
ǾƻƛǊ ŀŘƻǇǘŜǊ ǳƴŜ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀǝƻƴ ŜȄŎŜǎǎƛǾŜ Ŝǘ ǎǳǊǘƻǳǘ ƛǊǊŞŀƭƛǎǘŜΦ /ΩŜǎǘ ƧǳǎǘŜƳŜƴǘ ƴƻǘǊŜ ŎǊŀƛƴǘŜ ŦŀŎŜ ŀǳȄ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ Řǳ 
ǾƻǘŜ Řǳ tŀǊƭŜƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŀ ǇǊƻǇƻǎƛǝƻƴ ŘŜ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ǊŜƭŀǝŦ ŀǳȄ ƳŞŘƛŎŀƳŜƴǘǎ ǾŞǘŞǊƛƴŀƛǊŜǎΦ ¢ƻǳǘ ŀǳ ƭƻƴƎ ŘŜǎ ŘŞōŀǘǎ 
ǇŀǊƭŜƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ǎǳǊ ŎŜ ǇǊƻƧŜǘΣ ƭŀ C9{!{{ ǎΩŜǎǘ ŜƳǇƭƻȅŞŜ Ł ǎƻǳƭƛƎƴŜǊ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ǇƻǳǊ ŘŜǎ ǎƻƛƴǎ ŜŶŎŀŎŜǎ ŀǳȄ ŀƴƛπ
ƳŀǳȄ ŘΩǳƴ ŀŎŎŝǎ ǊŀǇƛŘŜ Ŝǘ ŎƛōƭŞ ŀǳȄ ŀƴǝōƛƻǝǉǳŜǎ ŀǎǎƻŎƛŞ Ł ǳƴŜ ǳǝƭƛǎŀǝƻƴ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜΦ [ŀ ŦŀƛǎŀōƛƭƛǘŞ ŘΩǳƴŜ ǘŜƭƭŜ 
ŀǇǇǊƻŎƘŜ Ŝǎǘ ƭŀǊƎŜƳŜƴǘ ŎƻƴŬǊƳŞŜ ǇŀǊ ƭŀ ǇǊŀǝǉǳŜ ǉǳƻǝŘƛŜƴƴŜ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊŀƛƴ ŎƻƳƳŜ ƭΩŀ ƧǳǎǘŜƳŜƴǘ ŘŞƳƻƴǘǊŞŜ 
ƴƻǘǊŜ ŎƻƴŦŞǊŜƴŎŜΦ /ŜǇŜƴŘŀƴǘ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ŀƳŜƴŘŜƳŜƴǘǎ ŀŘƻǇǘŞǎ ǇŀǊ ƭŜ tŀǊƭŜƳŜƴǘΣ ǎƻǳǎ ŎƻǳǾŜǊǘ ŘΩǳƴŜ ōŜƭƭŜ Ŝǘ 
ƎǊŀƴŘŜ ǊƛƎǳŜǳǊΣ ŎƻƳǇǊƻƳŜǧŜƴǘ ŎŜǧŜ ŜȄƛƎŜƴŎŜ Ŝǘ ǎŜǊƻƴǘ ŎƻƴǘǊŜ ǇǊƻŘǳŎǝŦǎΦ Lƭǎ ǊƛǎǉǳŜƴǘ ŘΩŀōƻǳǝǊ Ł ǳƴ ŘƛǎǇƻǎƛǝŦ 
ƛƴŀǇǇƭƛŎŀōƭŜ ƻǳ ǇƛǊŜΣ ŘΩƛƴŎƛǘŜǊ Ł ŘŜǎ ǇǊŀǝǉǳŜǎ ŦǊŀǳŘǳƭŜǳǎŜǎΦ /Ŝ ƴŜ ǎŀǳǊŀƛǘ Ǉŀǎ şǘǊŜ ŀŎŎŜǇǘŀōƭŜ Η /Ŝƭŀ ŦŜǊŀƛǘ ǇǊŜǎǉǳŜ 
ǇŜƴǎŜǊ Ł ƭŀ ǇǊƻƘƛōƛǝƻƴ ŘŜ ƭΩŀƭŎƻƻƭ ŀǳȄ 9ǘŀǘǎ ¦ƴƛǎ ŀǳ ŘŞōǳǘ Řǳ ǎƛŝŎƭŜ ŘŜǊƴƛŜǊ Η bƻǳǎ ŀǇǇŜƭƻƴǎ ŘƻƴŎ ƭŜǎ Lƴǎǝǘǳǝƻƴǎ 
ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜǎ Ł ǊŜǾŜƴƛǊ Ł ǳƴŜ ŀǇǇǊƻŎƘŜ Ǉƭǳǎ ǇǊŀƎƳŀǝǉǳŜΣ ǘŜƴŀƴǘ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜǎ ŎƻƴǘǊŀƛƴǘŜǎ ŘŜ ǘŜǊǊŀƛƴ ǎŀƴǎ ƳŜǧǊŜ 
Ŝƴ ŎŀǳǎŜ ƭŜ ǎŞǊƛŜǳȄ ŘŜ ƭŀ ǇǊŜǎŎǊƛǇǝƻƴ Ŝǘ ƭŀ ǊŜƭŀǝƻƴ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ŜƴǘǊŜ ƭΩŞƭŜǾŜǳǊ Ŝǘ ǎƻƴ ǾŞǘŞǊƛƴŀƛǊŜ ǇǊŀǝŎƛŜƴΦ 

  

нлмс ǎΩŀƴƴƻƴŎŜ ŘƻƴŎ ŎƻƳƳŜ ǳƴŜ ŀƴƴŞŜ ŜƴŎƻǊŜ ǘǊŝǎ ŎƘŀǊƎŞŜ ǇƻǳǊ ƭŀ {ŀƴǘŞ !ƴƛƳŀƭŜ ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜΦ [Ŝǎ ŘŞŬǎ ǎŜǊƻƴǘ 
ƴƻƳōǊŜǳȄ Ŝǘ ƴƻǘǊŜ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ŎƻƳƳǳƴŜ Ł ƭŜǎ ǊŜƭŜǾŜǊ ŘŞǇŜƴŘǊŀ ŘŜǎ ƳƻȅŜƴǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ǎŀǳǊƻƴǎ ƳƻōƛƭƛǎŜǊΦ WŜ ǇŜƴǎŜ 
Ǉƭǳǎ ǇŀǊǝŎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ Ł ƭŀ ǾŀŎŎƛƴŀǝƻƴ ŎƻƴǘǊŜ ƭŀ CƛŝǾǊŜ /ŀǘŀǊǊƘŀƭŜ hǾƛƴŜ Ŝǘ Ł ƭŀ ƴŞŎŜǎǎƛǘŞ ŘŜ ŘƛǎǇƻǎŜǊ Ŝƴ ǉǳŀƴǝǘŞǎ 
ǎǳŶǎŀƴǘŜǎ ŘŜǎ ǾŀŎŎƛƴǎ ŀǇǇǊƻǇǊƛŞǎ ŀŬƴ ŘŜ ōŀǊǊŜǊ ƭŀ ǊƻǳǘŜ Ł ƭŀ ǇǊƻƎǊŜǎǎƛƻƴ ŘŜ ŎŜǧŜ ƳŀƭŀŘƛŜΦ WŜ ǇŜƴǎŜ ŀǳǎǎƛ Ł ƭŀ 
tŜǎǘŜ tƻǊŎƛƴŜ !ŦǊƛŎŀƛƴŜ ŦŀŎŜ Ł ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ ƛƴǾŜǎǝǘ ŘŞƧŁ ōŜŀǳŎƻǳǇ Ŝǘ ǇƻǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ǳƴŜ ǇƻƭƛǝǉǳŜ ŘŜ ŎƻƻǇŞǊŀπ
ǝƻƴ ŀǳŘŀŎƛŜǳǎŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ Ǉŀȅǎ ǝŜǊǎ ŎƻƴŎŜǊƴŞǎ Řƻƛǘ şǘǊŜ ƳŀƛƴǘŜƴǳŜ ŀŬƴ ŘŜ ǎƻǳǘŜƴƛǊ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ƭŀ ƭǳǧŜ Řŀƴǎ ŎŜǎ 
ǇŀȅǎΦ WŜ ǇŜƴǎŜ ŀǳǎǎƛ Ł ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ Řǳ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ǊŜƭŀǝŦ ŀǳȄ ƳŀƭŀŘƛŜǎ ŀƴƛƳŀƭŜǎ ǘǊŀƴǎƳƛǎǎƛōƭŜǎ Ŝǘ Ł ƭΩŀŘƻǇǝƻƴ 
Řǳ ƴƻǳǾŜŀǳ Ǉƭŀƴ ǉǳƛƴǉǳŜƴƴŀƭ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜǎ !awΦ 5ŜǳȄ ŘƻǎǎƛŜǊǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎǉǳŜƭǎ ƭŀ C9{!{{ Ŝǘ ǎŜǎ ƳŜƳōǊŜǎ ǇƻǳǊǎǳƛπ
ǾǊƻƴǘ ƭŜǎ ƛƴƛǝŀǝǾŜǎ ǘƻǳǘ ŀǳ ƭƻƴƎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ŀǾŜŎ ƭŀ ǾƻƭƻƴǘŞ ŘŜ ƳƻōƛƭƛǎŜǊ Ŝǘ ŦŞŘŞǊŜǊ ƭŜǎ ŞƴŜǊƎƛŜǎ ŀǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ŘŜ ƭŀ 
{ŀƴǘŞ !ƴƛƳŀƭŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ;ƭŜǾŀƎŜ Ŝƴ 9ǳǊƻǇŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Ŝǘ Řŀƴǎ ƭŜ ŦǳǘǳǊΦ 
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Lôinstallation durable des maladies vectorielles dans le Bassin m®diterran®en et 
dans toute la partie m®ridionale du territoire europ®en a ®t® ¨ nouveau confirm®e 
en 2015. A la Fi¯vre Catarrhale Ovine sôajoute d®sormais la Dermatose Nodulaire 
Contagieuse. Venue du Proche Orient, elle a juste mis deux ans pour traverser la 
Turquie et arriver en Gr¯ce. Ce pays a pratiqu® une vaccination ¨ grande ®chelle 
avec le soutien de lôUnion europ®enne mais la question est de savoir si celle-ci aura 
®t® efficace et permettra de stopper en 2016 cette nouvelle contamination. Une ex-
tension ¨ la Bulgarie ou ¨ dôautres Etats des Balkans ouvriraient la voie ¨ la conta-
mination de toute la moiti® sud de lôEurope. 
 
Dans le m°me temps, les autres maladies contagieuses se sont maintenues comme 
la Peste Porcine Africaine dans les Etats Baltes et en Pologne. Et dôune faon plus 
grave, dôautres, comme lôInfluenza aviaire hautement pathog¯ne en Aquitaine, sont 
apparues dans de nouvelles zones semant le trouble et d®montrant la n®cessit® 
dôune plus forte structuration sanitaire collective.  
 
Face ¨ ces diff®rents p®rils, la FESASS soutient pleinement lôaction de la Commission 
Europ®enne et des Etats membres concern®s. Mais surtout, elle exprime toute sa 
pr®occupation pour les ®leveurs qui doivent faire face ¨ ces maladies et qui de sur-
cro´t sont souvent confront®s ¨ lôabsence dôindemnisation des pertes de productions 
occasionn®es par lôapplication des mesures sanitaires. Leur sacrifice, assure pour-
tant la s®curit® de toute lôUnion. 

Maladies animales en 2015 et 2016  

La Fi¯vre Catarrhale Ovine  
Moins  de foyers mais nouvelles 
progressions g®ographiques et 
r®®mergences 

 
Apr¯s la forte tr¯s contamination 
observ®e lôann®e derni¯re dans 
les Balkans la FCO nôaura donn® 
lieu ¨ la d®claration que de 608 
foyers pour toute lôUnion (contre 
9 407 en 2014). Cette r®duction 
significative est certainement le 
fruit des campagnes de vaccina-
tion, obligatoires ou volontaires, 
pratiqu®es en Bulgarie, Croatie, 
Gr¯ce, Italie, Espagne et Portu-
gal ainsi que les r®sultat  de 
lôimmunisation naturelle. Toute-
fois cette situation est loin dô°tre 
satisfaisante car quatre Etats 
membres suppl®mentaires ont 
®t® atteints, ou de nouveau at-
teints, par la FCO en 2015. Il 
sôagit dôune part de la progres-
sion du s®rotype 4 qui est main-
tenant pr®sent en Autriche et en 
Slov®nie et dôautre part, de la 
r®apparition du s®rotype 8 en 
France continentale et de la r®-
apparition du s®rotype 1 au sud 
du Portugal. Au total pas moins 
de 5 s®rotypes diff®rents s®vis-
sent actuellement sur le terri-
toire de lôUnion. Cette situation 
atteste de la r®alit® de lôexposi-
tion de tous les Etats membres ¨ 
cette maladie. La progression du 
s®rotype 4 au travers de la zone 

des Balkans en d®pit de la vacci-
nation pratiqu®e, confirme une 
nouvelle fois, la difficult® ¨ stop-
per lôexpansion de cette maladie. 
Pourtant des moyens importants 
ont ®t® mobilis®s par la Commis-
sion. Côest ainsi quôentre 2010 et 
2014, la Commission a vers® au 
titre des mesures dôurgence 
contre la FCO plus de 42 millions 
dôEuros aux Etats membres et  
que pour 2016, elle va financer 
les mesures de surveillance et 

de vaccination dans les zones 
contamin®es ¨ hauteur de 7,5 
millions dôEuros.  

Certes la FCO peut avoir des 
cons®quences extr°mement 
graves pour les ®levages atteints 
mais celles-ci peuvent grande-
ment varier dôun s®rotype ¨ 
lôautre. Or la r®glementation ne 
fait pas de distinction entre les 
diff®rents s®rotypes de FCO alors 
que côest le cas par exemple 

 

 

 

Foyers de Fi¯vre Catarrhale Ovine en 2015  

(Source : Commission europ®enne) 
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pour la grippe aviaire. Dans la 
mesure o½ il semble de plus en 
plus cr®dible que lôEurope doi-
vent apprendre ¨ ç vivre avec la 
FCO è, il nous para´t assez justi-
fi® de mener une r®flexion sur ce 
point. Cette pr®occupation va au
-del¨ du cadre europ®en. Elle 
rel¯ve avant tout du Code Sani-
taire de lôOIE pour les Animaux 
Terrestres. Mais la FESASS sou-
haite que la Commission euro-
p®enne profite de ses travaux 
sur la liste des maladies r®perto-
ri®es et sur la cat®gorisation 
pour conduire une r®flexion avec 
les parties prenantes sur la fai-
sabilit® dôune telle distinction. 

 

Par ailleurs, dans ce contexte de 
menace permanente, le recours 
¨ la vaccination pr®ventive peut 
constituer  une  r®ponse adapt®e 
¨ condition dôidentifier le ou les 
s®rotypes susceptibles de conta-
miner les zones concern®es et 
de disposer des quantit®s de 
vaccins suffisantes. Pour °tre 
efficace ¨ lô®chelon r®gional et 
au-del¨, il doit sôagir dôune d®-
marche collective organis®e. 
Côest pourquoi notre F®d®ration 
consid¯re quôil est n®cessaire 
dôengager une  r®flexion sur les 
moyens de faciliter le recours ¨ 
la vaccination pr®ventive ainsi 
que sur les modalit®s dôune utili-
sation de routine.  

 

A titre dôexemple, il est clair que 
la vaccination volontaire contre 
le s®rotype 4 qui devrait interve-
nir ce printemps dans tout le sud 
de lôAllemagne, va prot®ger les 
®levages allemands concern®s 
mais devrait aussi stopper la 
progression de ce s®rotype en 
cr®ant une ç zone tampon è si 
les ®leveurs concern®s adh¯rent 
pleinement ¨ cette action. La 
France, les autres landers alle-
mands et le Benelux devraient 
ainsi b®n®ficier des effets positifs 
de cette mesure de pr®caution. 
De plus, cette vaccination qui 
devrait aussi concerner le s®ro-
type 8 dans le Land de Bade-
Wurtemberg, devrait pr®venir sa 
diffusion ¨ lôAllemagne. Le re-
cours ¨ une telle vaccination 
pr®ventive implique de disposer 
des vaccins adapt®s. Côest dans 
cet esprit que la FESASS se r®-
jouit que lôAgence Europ®enne 
du M®dicaments ait rendu un 
avis favorable en f®vrier 2016 ¨ 
lôutilisation group®e (monovalent 
ou bivalent) des vaccins contre 
les s®rotypes 1, 8 et 4.  

 

Il faut maintenant que les labo-
ratoires pharmaceutiques enga-
gent la production et que les ®le-
veurs adh¯rent massivement ¨ 
cette action. On mesure ici com-
bien il est important que le dis-
positif soit simple et que le mes-
sage politique soit clair quant ¨ 
la volont® dôencourager un tel 
recours. Cela impose aussi de 

clarifer lôimpact de cette mesure 
sur les ®changes. 

La Peste Porcine Africaine 
(P.P.A.)  
Lôaction essentielle des Etats 
Membres et de lôUnion face ¨ 
une ®volution pr®occupante dans 
les pays tiers.   

Actuellement, la Peste Porcine 
Africaine est certainement la 
menace la plus pr®occupante 
pour lôUnion. Cette ®pizootie est 
particuli¯rement virulente et, ¨ 
la diff®rence de la Peste Porcine 
Classique, il nôexiste pas de vac-
cin pour prot®ger les ®levages. 
La lutte passe donc obligatoire-
ment par lôabattage des porcs 
dans les foyers.  

Pr®sente de faon end®mique en 
Sardaigne depuis des ann®es, 
cette maladie y a r®gress® en 
2015 avec 16 foyers d®clar®s en 
®levage (contre 40 en 2014) et 
46 sangliers positifs (au lieu de 
70 en 2014).  Aujourdôhui, côest  
la situation dans les trois Etats 
Baltes et ¨ la fronti¯re orientale 
de la Pologne qui est la plus 
grave. La PPA est arriv®e dans 
cette partie du territoire euro-
p®en apr¯s avoir travers® au 
cours des ann®es pr®c®dentes la 
Russie et le Belarus sans avoir 
pu y °tre stopp®e ï tout au plus 
ralentie.  

 

Face ¨ lô®volution observ®e en 
2015, trois constats sôimposent 

Situation sanitaire de lôUnion Europ®enne en 2014 et 2015 

Etats 

membres

Années 2014 2015 2014 2015 2014 2015 2014 2015 2014 2015 2014 2015

Allemagne 2 3 2

Autriche 4

Bulgarie 2322 1

Chypre 1

Croatie 62 22

Espagne 2 1 424 19

Estonie (+41*) 18 (+723*)

France 2 143 65

Grèce 3143 2 117

Hongrie 77 37 1

Irlande 1

Italie 1493 323 40 (+70*) 16 (+46*) 1 1

Letonnie 1 (+27*) (+5*) 32 (+148*) 10 (+753*)

Lituanie 6 (45*) 13 (111*)

Pays Bas 5

Pologne 2 (+30*) 1 (+53*)

Portugal 1 27

Roumanie 2 1885 30

Royaume Uni 1 2 1 1

Slovénie 1 1

Total 10 5 9407 608 117 1 (+27*) (+5*)
80 

(+334*)

58                     

(+1686*)
10 71

Grippe Aviaire 

Hautement 

Pathogène

PPAFCOESB DNC PPC

* Foyers chez les sangliers (faune sauvage)  

Sources : système ADNS de la Commission européenne et Etats membres
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mettant en ®vidence le r¹le d®-
terminant des services v®t®ri-
naires des Etats membres et 
lôint®r°t du soutien apport® par 
lôUnion pour lutter contre cette 
maladie.  

Il y a tout dôabord le fait que la 
maladie ait ®t® contenue dans 
cette partie de lôUnion. Les r®sul-
tats les plus int®ressants ®tant 
ceux obtenus par la Pologne qui 
a enregistr® un seul foyer en ®le-
vage domestique le 31 janvier 
2015 et nôen a pas connu depuis. 
De m°me le nombre de sangliers 
trouv®s positifs dans ce pays est 
de 53 contre 40 lôann®e pr®c®-
dente. La situation polonaise est 
int®ressante car tous ces foyers 
sont rest®s confin®s dans une 
zone ¨ proximit® imm®diate du 
B®larus. A lôinverse la situation 
dans les Etats Baltes est bien 
plus pr®occupante. Suite ¨ des 
mouvements frauduleux dôani-
maux ou de produits animaux en 
2014 la maladie a pu p®n®trer 
profond®ment en Lettonie et en 
Estonie o½ une grande partie des 
foyers se r®partit de part et 
dôautre de la fronti¯re entre ces 
deux Etats Membres. Toutefois le 
nombre global de foyers en ®le-
vage domestiques a pu °tre 
maintenu ¨ un niveau proche de 
celui de lôann®e pr®c®dente avec 
41 foyers en ®levage. Mais 
comme le montre le tableau de la 
page pr®c®dente, cette statis-
tique cache une ®volution con-
trast®e puisque lôEstonie nôavait 
pas connu de foyer en 2014 et 
quôelle en a d®clar® 18 lôann®e 
derni¯re, le dernier datant du 
mois de septembre. En d®pit de 
cette progression g®ographique ¨ 
lôint®rieur des Etats Baltes et de 
la pression exerc®e par la conta-
mination de la faune sauvage, il 
convient de souligner que ces 3 
Etats Membres nôont pas connu 
de nouveau foyer en ®levage de-
puis le 6 octobre, date du dernier 
d®clar® en Lituanie.  

 

Côest ici le deuxi¯me constat qui 
semble devoir sôimposer : les ef-
forts demand®s aux ®leveurs 
pour renforcer la bios®curit® de 
leurs exploitations sont efficaces. 
Alors que la PPA continue de 
flamber dans la faune sauvage 
(551 sangliers ont ®t® trouv®s 
positifs dans les Etats Baltes de-
puis le d®but de 2016), aucun 
foyer nôest apparu en ®levage. Il 
convient de souligner ce r®sultat 
sans pour autant °tre d®mesur®-
ment optimiste car la menace 

demeure extr°mement forte 
comme le montre la carte des 
foyers de la faune sauvage en 
2016. On peut consid®rer que les 
recommandations de la Strat®gie 
sur la PPA dans la partie orien-
tale de lôUnion europ®enne 
(SANTE/7113/2015) adopt®e par 
la Commission europ®enne et 
mise en îuvre par le Etats 
membres et les ®leveurs concer-
n®s a permis dôobtenir ce r®sul-
tat. En effet, ce document cible 
dans les Etats Membres d®j¨ at-
teints par la PPA, les voies ¨ 
suivre afin de r®duire les risques 
de contamination des diff®rents 
types dôexploitations.  Les me-
sures de protection les plus effi-
caces auront certainement ®t® 
lôinterdiction des ®levages de 
porcs en plein air afin dô®viter 
tout contact avec la faune sau-
vage compl®t®e par toutes une 
s®rie de mesures de bios®curit® 
visant ¨ ®viter tout risque de con-
tamination ext®rieure (alimentation, 
mesures dôhygi¯ne, gestion des 
mouvements animaux,é). De ce 
fait, cette strat®gie doit per-
mettre de ma´triser au mieux les 
risques de diffusion de la PPA. 
Cela exige une grande mobilisa-
tion de lôensemble des interve-
nants et il convient de saluer 
lôimplication des services v®t®ri-
naires, des v®t®rinaires praticiens 
et des ®leveurs dans ce combat 
permanent. 

 

De fait, avec le grand nombre de 
sangliers sauvages trouv®s posi-
tifs (1640 en 2015 contre 264 en 
2014) et qui semble encore de-
voir progresser, on peut consid®-

rer que cette maladie est d®sor-
mais end®mique dans la faune 
sauvage de cette partie de 
lôUnion. Ce troisi¯me constat est 
aggrav® par la situation qui 
semble pr®valoir dans les pays 
tiers voisins. Celle-ci fait peser 
sur lôUnion une menace perma-
nente de nouvelles introductions 
de la maladie y compris dans les 
autres Etats membres de lôUnion 
jusquôici indemnes mais qui sont 
voisins de lôUkraine. 

 

Côest une probl®matique grave et 
face ¨ laquelle lôUnion restera 
dans une situation difficile tant 
que les pays tiers concern®s 
nôadh®reront pas pleinement ¨ 
une v®ritable coop®ration inter-
nationale transparente et coor-
donn®e. Lôabsence dôinformation 
sur les foyers et sur la lutte sui-
vie en Belarus ne permet pas 
dôavoir une vision dôensemble de 
la situation ®pid®miologique pour 
toute cette partie du territoire 
europ®en. De plus, les appa-
rentes difficult®s rencontr®es par 
les autorit®s russes et ukrai-
niennes ne leur permettent pas 
de ma´triser lôexpansion g®ogra-
phique de la maladie. En 
Ukraine, la PPA est maintenant 
dans la partie situ®e au sud du 
Belarus et sôest donc rapproch®e 
significativement des fronti¯res 
de lôUnion. La Roumanie, la Hon-
grie et la Slovaquie sont d®sor-
mais ¨ leur tour directement me-
nac®es. Cette ®volution est dôau-
tant plus pr®occupante que les 
autorit®s ukrainiennes doivent 
faire face ¨ une situation de 
troubles qui complique lôaction 

Foyers de PPA en 2015 
(Source : Commission Europ®enne) 

Foyers de PPA en 2015 
(Source : Commission Europ®enne) 
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des services publics dans ce 
pays. Côest pourquoi des me-
sures importantes de pr®cau-
tions ont ®t® prises par la Com-
mission europ®enne et les Etats 
membres concern®s avec le ren-
forcement de la surveillance en 
particulier dans la faune sauvage 
mais aussi la d®sinfection des 
v®hicules de transport, le renfor-
cement des mesures de bios®cu-
rit® en ®levage et la sensibilisa-
tion des chasseurs conform®-
ment ¨ la strat®gie ®voqu®e ci-
dessus appliqu®e dans les Etats 
membres d®j¨ contamin®s.  

  

Consid®rant la situation particu-
li¯rement expos®e de la Rouma-
nie, la Commission a d®p°ch® en 
janvier 2016 une ®quipe dôur-
gence dôexperts v®t®rinaires de 
lôUnion afin dô®valuer la situation 
et les besoins dans le but de 
pr®venir au mieux les risques 
dôintroduction et dôanticiper la 
gestion dô®ventuelles contamina-
tions. Elle a fait de m°me en 
Moldavie.  

 

La FESASS, comme lôensemble 
des parties prenantes euro-
p®ennes investies dans la Sant® 
Animale, est extr°mement pr®-
occup®e par la progression de la 
PPA. Elle estime que la lutte 
contre cette maladie doit consti-
tuer lôune des principales priori-
t®s sanitaires de lôUnion. Elle 
tient ¨ soutenir les efforts consi-
d®rables d®j¨ consentis par lôen-
semble des intervenants. La mo-
bilisation du fonds dôurgence de 
lôUnion Europ®enne et des cr®-
dits au titre du soutien aux pro-

grammes nationaux dô®radica-
tion et de surveillance constitue 
un levier essentiel pour contri-
buer efficacement ¨ lôinvestisse-
ment des pays concern®s. Il faut 
avoir conscience quôils sont au 
front dôun combat d®terminant 
pour lôensemble de lô®levage por-
cin de lôUnion. LôEurope a un de-
voir de solidarit® envers eux.  

Dans ce cadre notre F®d®ration 
souligne son adh®sion compl¯te 
¨ la strat®gie d®velopp®e par la 
Commission et les Etats 
membres ¨ la fois en direction 
des ®levages et de la faune sau-
vage. Elle demande que les 
moyens n®cessaires ¨ lôapplica-
tion de cette strat®gie soient 
renforc®s pour la Roumanie, la 
Slovaquie et la Hongrie. Nos or-
ganisations sont ®galement tr¯s 
favorables ¨ ce que lôUnion ap-
porte tous les soutiens n®ces-
saires aupr¯s des  autorit®s v®-
t®rinaires ukrainiennes.  

 

Enfin nous consid®rons aussi 
avec beaucoup dôint®r°t la plate-
forme mise en place par le GF-
TADs pour lôEurope qui maintient 
un certain niveau de coop®ration 
avec les pays tiers concern®s 
gr©ce ¨ lôimplication de lôOIE et 
de la FAO en plus de la mobilisa-
tion des services de la Commis-
sion europ®enne.  

La FESASS mesure ®galement 
les efforts consentis en mati¯re 
de recherche sur la PPA. Ils sont 
absolument n®cessaires car les 
besoins sont nombreux. Bien 
®videmment, et m°me si la pos-
sibilit® dôobtenir un vaccin effi-
cace contre cette maladie de-

meure encore incertaine, notre 
F®d®ration consid¯re que la re-
cherche dans ce domaine doit 
°tre prioritaire. 

 

Face ¨ cette maladie, notre F®-
d®ration reste mobilis®e. Pour 
2016, elle pr®voit de sôappuyer 
sur son groupe de travail porcin 
pour organiser un atelier sur ces 
diff®rentes probl®matiques afin 
de contribuer aux efforts de sen-
sibilisation et dô®changer avec 
les ®leveurs des  pays concer-
n®s. Nous avons conscience que 
les ®leveurs confront®s ¨ la PPA 
devraient aussi pouvoir disposer 
dôoutils collectifs pour leur per-
mettre de mieux coordonner 
leurs efforts respectifs. Nous 
souhaitons pouvoir d®battre de 
cette question au cours de cet 
atelier. 

 

La Peste Porcine Classique
(PPC)  
Poursuite des programmes de 
surveillance et dô®radication.   

  

La situation de lôUnion en ma-
ti¯re de Peste Porcine Classique 
(PPC) continue de sôam®liorer. 
Les progr¯s significatifs enregis-
tr®s sont dus aux programmes 
nationaux de surveillance et de 
vaccination de la faune sauvage 
conduits par les Etats Membre 
avec le soutien financier de 
lôUnion. Mais, comme pour la 
PPA, lôUnion nôest pas ¨ lôabri de 
lôentr®e sur son territoire de san-
gliers infect®s depuis les pays 
tiers voisins. Côest ce qui sôest 
pass® au cours de ces derni¯res 
ann®es en Lettonie. Et côest dans 
cet Etat Membre quôont ®t® trou-
v®s les 5 seuls sangliers positifs 
¨ la PPC pour toute lôUnion en 
2015. L¨ encore, la proximit® du 
B®larus et de la Russie p¯sent 
sur le contexte ®pid®miologique 
de la zone frontali¯re de ce pays.  

 

La FESASS constate avec grand 
int®r°t le succ¯s rencontr® par la 
lutte dans toute la p®ninsule des 
Balkans. Les campagnes de vac-
cination orale de la faune sau-
vage men®es dans toute cette 
zone devraient permettre dôat-
teindre lô®radication assez rapi-
dement. Il convient de pour-
suivre ces programmes. Ils con-
tribuent ®galement ¨ la sensibili-
sation des ®leveurs et au d®ve-
loppement des mesures de bio-
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s®curit®. Côest un r®sultat tr¯s 
positif dôune faon g®n®rale mais 
encore plus int®ressant dans le 
contexte de menaces de propa-
gation de la PPA. Au total, la 
Commission a pr®vu un montant 
de 2,57 millions dôEuros en 2016 
(contre 1,9 en 2015) pour soute-
nir les programmes pr®sent®s 
par 6 Etats Membres (Bulgarie,  
Croatie, Estonie  Hongrie, Rou-
manie et Slovaquie).  

 

Notre F®d®ration tient ¨ souli-
gner lôint®r°t de cet investisse-
ment. Il a permis dans le pass® 
dôassurer la lutte dans dôautres 
Etats Membres et garantir une 
protection globale dans lôUnion. 
Gr©ce ¨ cette politique offensive, 
14 Etats Membres de lôUnion eu-
rop®enne ont vu leur statut offi-
ciellement indemne de PPC re-
connu par lôOIE lors de sa ses-
sion g®n®rale de mai 2015 (voir 
carte ci-dessous). Le travail en-
gag® contre cette maladie a 
donc port® ses fruits, il convient 
de le mener ¨ son terme, côest-¨
-dire permettre aux 14 autres 
Etats membres de lôUnion dôob-
tenir aussi ce statut. Cela impo-
sera n®cessairement de mainte-
nir et probablement renforcer la 
coop®ration engag®e contre 
cette maladie avec les pays tiers 
voisins. 

 

La Dermatose Nodulaire 
Contagieuse (DNC)  
Une nouvelle maladie vectorielle 
dans lôUnion 

 

Parmi les autres dangers sani-
taires, la Dermatose Nodulaire 
Contagieuse constitue une nou-
velle pr®occupation pour les ®le-

veurs europ®ens. Cette maladie 
virale des bovins peut conduire ¨ 
la mort des animaux atteints et 
provoque des pertes ®cono-
miques importantes. Elle est 
transmise par des insectes pi-
queurs. Apr¯s avoir progress® 
ces derni¯res ann®es dans le 
Proche Orient, les premiers 
foyers de cette maladie sont ap-
parus en Gr¯ce fin ao¾t 2015 
dans la r®gion dôEvros voisine de 
la Thrace turque.  

 

Malgr® la mise en place rapide 
des mesures dôurgence pr®vue 
par la r®glementation euro-
p®enne (principalement abat-
tages sur foyers, restrictions aux 
mouvements avec instauration 
de zones de protection et de 
surveillance), la maladie a pro-
gress®e sur le territoire grec. 
117 foyers ont ainsi ®t® d®clar®s 
par cet Etat Membre en 2015. 
D®but 2016, le total des ani-
maux abattus sô®levait ¨ 6 000 
t°tes. Un programme de vacci-
nation  dôurgence a ®t® pratiqu® 
dans 6 unit®s r®gionales (voir 
carte ci-dessus),150 000 ani-
maux ont ainsi ®t® vaccin®s.  

 

Cette contamination ®tait redou-
t®e par la Commission euro-
p®enne et les Etats Membres 
compte tenu de la progression 
observ®e en Turquie les ann®es 
pr®c®dentes. La Commission 
avait donc saisi lôEFSA afin de 
disposer dôun avis scientifique ¨ 
jour sur cette maladie. Il sôagis-
sait principalement de pr®ciser le 

profil de la maladie s®vissant au 
Proche Orient,  dô®valuer le 
risque de son introduction dans 
lôUnion et sa vitesse de diffusion 
ainsi que le risque quôelle de-
vienne end®mique et son im-
pact. LôEFSA a confirm® que le 
risque de contamination de la 
Gr¯ce ®tait dôautant plus impor-
tant que la situation en Turquie 
se d®gradait avec une pr®va-
lence croissante. Le sc®nario re-
tenu par lôEFSA avec la contami-
nation dô®levages dans la r®gion 
frontali¯re dôEvros sôest donc 
malheureusement v®rifi®. De 
fait, gr©ce aux recommandations 
de lôEFSA et ¨ lôapplication ra-
pide des mesures de lutte et de 
protection, la contamination a pu 
°tre relativement ma´tris®e 
(limit®e au territoire Grec) et 
celle-ci correspond dôailleurs as-
sez bien ¨ lôun des scenarii les 
plus optimistes de lôEFSA. Mais il 
est encore trop t¹t pour °tre cer-
tain que la maladie ne va pas 
sôinstaller durablement en Gr¯ce 
ni se propager ¨ la Bulgarie voire 
au-del¨. Pour lôEFSA, outre la 
rapidit® de r®action apr¯s d®tec-
tion, la probl®matique essentielle 
porte sur les mouvements ill®-
gaux dôanimaux vivants qui peu-
vent conduire ¨ la diffusion sur 
longue distance de la maladie. 
LôEFSA recommande donc de 
sôassurer de la plus grande sen-
sibilisation de tous les op®ra-
teurs et de la vigilance absolue 
des services de contr¹le. Dans le 
contexte de mouvements migra-
toires importants depuis les 
zones contamin®es, les risques 
de diffusions sont significative-

   Dermatose Nodulaire Contagieuse en Gr¯ce en 2015 
(Source : Services V®t®rinaires grecs)  

Etats Membres de lôUnion 
officiellement indemnes  

de PPC 
(Source : OIE et FESASS)  


